

RCGO 790
A 7.
13-V-1994
El Diario Austral, Temuco,

Humberto Maturana y el tango de la responsabilidad

Qué es la responsabilidad? o ¿qué responsabilidad implica el conocimiento? Para Humberto Maturana, la respuesta es sólo una: "nadie puede escapar a saber que sabe", por lo tanto, debe actuar según esa ineludible situación y atendiendo, obviamente a su propia formación valórica; terreno en el cual no es sencillo adentrarse...

Tan difícil resulta explicarlo, que el famoso biólogo e investigador de la comunicación y la conducta humana, dedicó toda su charla de ayer en la Universidad de Temuco a este tema en particular, partiendo desde una visión peculiar de la realidad virtual; hasta llegar a declamar ("yo no canto", se excusó) un tango ante los presentes. Llamó a sus versos "El tango de la responsabilidad" y aseguró que reflejaba perfectamente la actitud que debe tomar un ser humano frente a sus propios actos.

Dijo entonces: "Arróstemme, sargento, y póngame cadenas. Si soy un delincuente, que me perdone Dios. Las pruebas de mi culpa las traigo en mi maleta: las trenzas de mi china y el corazón de él..." Sacó aplauso cerrado con el número y luego explicó: "este hombre de la historia cometió un crimen. Lo sabe.



Maturana dijo que no cantaba y no lo hizo. Declamó algunos versos. Sacó aplausos.

No elude que sabe y acepta las consecuencias de sus actos. Esa es la responsabilidad".

"El problema actual -añadió después y respondiendo a una pregunta del auditorio- es que las personas han aprendido a no aceptar las consecuencias de sus actos y a escudarse en la religión, o los sistemas, las circunstancias, o en el deber. Así evita respetarse a sí mismo y respetar al otro como un auténtico igual".

INVITADO

Humberto Maturana, doctor en Biología, y gestor de una teoría respetada a nivel internacional sobre la comunicación entre las personas, determinada por su propia condición humana y social; es autor de varios libros y cita bibliográfica obligada para estudiantes de Psicología, Medicina, Periodismo, Sociología y otras áreas de las cien-

cias humanas, tanto en Chile como en el resto del mundo occidental.

Su paso por la región tuvo que ver con ese quehacer universitario, ya que vino invitado a la inauguración del Año Académico de la Escuela de Psicología de la Universidad de Temuco, para dictar dos charlas. La primera fue "El sentido de lo humano" (coincide con el nombre de la publicación más reciente sobre su trabajo) y otra sobre la "Responsabilidad del Conocimiento".

La última, desarrollada ayer en el auditorio de esa casa de estudios, se extendió hasta el mediodía y contó con la presencia de autoridades universitarias, alumnos de la casa de estudios anfitriona y de otros centros estudiantiles, académicos, invitados especiales y una gran cantidad de público joven.

Humberto Maturana y el tango de la responsabilidad
[artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Humberto Maturana y el tango de la responsabilidad [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile